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“90 后”这个标签被许多人
认为是年轻、朝气的代名词，也被
认为是“创新的一代”。当“90
后”真的投身创业大潮之中，又会
掀起怎样的浪花？

年轻就是资本。“90 后”海归
创业者们正处于蓬勃向上的阶段。
他们有国外学习生活的经历，虽经
验不足但精力充足；他们是“初生
牛犊”，不畏惧困难和失败。也有
人认为，年轻就是禁锢。“90 后”
作为创业领导者资历尚浅，为人处
事不够成熟。无论如何评价“90
后”，他们作为创业浪潮中一股不

可忽视的力量，正在形成气候却是
事实。90 后海归要抓住创业机会，
为90后标签赋予更深层次、更独特
的含义。

背上理想的行囊，行走在创业
的路上。在“大众创业，万众创
新”的舞台上，90 后的队伍不断
壮大，90 后的表现精彩迭出。他
们正在舞动
出自己最美
的青春，通
过自己的行
动，为社会
做出贡献。

趁年轻 好好干！
齐 心

标签1

有大把未来 也意味着办事不牢

提到“90后“群体，社会上褒贬不一。当他
们开始创业，要承担责任时，这个标签能给他们
带来什么呢？

1994 年出生的高宇同毕业于美国南加州大
学，他创业的方向是互联网金融。在上大学时，
他就和团队研发了一款针对留学生学杂费汇款的
APP，现在已经投入市场一年半了。被问及“90
后”的身份对创业的影响时，他说：“我的留学
生身份和年龄对我推广软件有一定的帮助，很多
人会觉得我是留学生，了解留学生的需求，因而
比较信赖我的产品；但也有人因为我是‘90
后’，年龄小，不相信我能开发出这样的与金融
相关的产品。”

“‘90后’这个标签对我来说更像是一种未
来资本。因为我的长相比较成熟，很多人跟我合
作以后，听说我是‘90后’都很惊讶。他们虽然
也会觉得我年龄小，但却认可我处理问题的能
力。合作伙伴也比较看好我，愿意和我合作。”

留学回国后创办了自己的影视公司的师钰奇说，
“身为‘90后’，一定要清楚地认识到，年龄资本
并不意味着可以轻率地反复犯错误，也不意味着
有放纵的权利，要利用好自身年龄优势去创造更
大的价值。”

标签2

“互联”和“共享”的同义词

“我们生活在互联网时代，拥有互联网思
维。”27 岁的陶翀毕业于美国密歇根州立大学，
现在正在做一个共享型社交软件的研发。“我们
擅长用数据手段分析用户，分析市场；我的团队
在创业中融入互联网的共享理念，使软件的基础
功能免费，只在增值服务上收费；而且我们适应
快速变革的创新时代，能做出更好的产品。”

师钰奇认为，“90 后”身上有勇往直前的劲
儿。他表示，在创业过程中自己很少会因为遇到
麻烦、困难而担心害怕。而他了解的“70 后”、

“80后”创业者的顾虑则会稍微多一些，想得也
多一些。他认为，风险和机会成正比，有时候考
虑过多会错失机会。

“我觉得‘90 后’海归创业者在领导公司方
面会少一些条条框框。像老板与员工等级分明、
老板在公司要树立绝对权威等这样的思维习惯在
我的公司里是不被鼓励的。我更希望员工从心里
认可我。我们公司开会的气氛很活跃，常常是吃
着零食聊着工作，这样大家更放松，更容易把真
实的想法说出来。我认为，员工对我的认可，部
分原因就是基于我对他们的包容。”师钰奇说。

标签3

社会使命感和挑战力并存

创业者往往是公司发展的领路人，这对一名
创业者很有挑战性。

“做一家企业首先要考虑社会责任感和使命
感，即要去思考自己的工作有没有帮助到其他
人。我希望能做一些推动社会进步的事情，让用
户的生活因为我们的工作而改变。”高宇同研发
的 APP 去年注册人数已经达到 2.7 万。该软件现
在支持7个国家、共1500多所学校直接用人民币
在线支付留学生的学费，切实为留学生和家长带
来了便利。“作为一名创业者，我希望能发现社
会中的问题和人们的需求，然后解决它，在这一
过程中即使付出再多也值得。以后我会继续寻找
市场中的需求，有针对性地研发产品，真正做到
补行业的短板。”

同样做软件研发的陶翀也很看重自己能给这
个社会带来什么。在共享模式快速发展的今天，
他结合线下消费，提出了社交软件内共享需求的
概念，这样有助于产生和建立互帮互助的良好社
会氛围。

师钰奇充满人文情怀，他说：“我创立公司
不是单一地为了利益，没有一上来就给员工讲业
绩、立目标。在有了齐心的团队，形成了积极向
上的公司氛围后，员工们明白自己在公司的价
值，很多事情就水到渠成了。”

主要的精力
落在研发产品和理顺人脉资源上

张霄2004年从新加坡莱佛士国际设计学院毕业以后，在国内一家广告公
司工作。但他觉得朝九晚五的工作略显乏味，也不甘于受公司那些条条框框
的束缚。于是在2008年，张霄创办了自己的广告公司。他通过提升产品的设
计来争取与客户的合作机会。他说：“客户看重的是产品价值。前期我会将自
己的广告设计图刊登在网站上，吸引和招揽客户。”

但是，第一次创业时，许多人都非常年轻，并不是手里都有叫得响的设
计和拳头产品的。

相比张霄来说，吴偲越还缺少创业经验优势和人脉优势。他从加拿大里
贾纳大学毕业后，回国在深圳创办了一家科技公司。初次和合作方合作时，
吴偲越遭受了冷眼。他回忆道：“我的公司小，和对方实力相差悬殊，这导致
我基本没有什么话语权。合约的内容对我方也非常不利……但是我不想错失
这样难得的合作机会，所以只能硬着头皮迎难而上。”

张冀鹏在回国之前，就已经在国外创立了公司，所以具备了一定的管理
能力。他从意大利留学毕业后，在意大利创办了一家贸易公司。有一次贸易
的内容是将加拿大的工程木材进口到中国，但是木材到国内后，却发现虽然
很多设计公司需要这种工程材料，但在加工环节遇到困难。于是，他利用国
外人脉资源引进了加工技术。在积累了一定的经验后，张冀鹏在国内创办了
自己的独资公司，做空间设计装潢和木屋建筑工作。

可靠最宝贵
聘人和选择合作伙伴道理相似

很多初创公司因为缺乏管理经验，出现人才流失的现象。吴偲越就被人
才聘用的问题困扰了很久。他说：“公司创办初期，人员变动非常大，员工素
质参差不齐，而我对他们的要求又过高，所以导致很多项目无法顺利进行。
现在我会选择带出一个团队，指导他们工作。”

在创业初期，张霄手下的员工最少时只有两个人，最多时也不过8个人。
但张霄认为，竭力守住人才不代表公司就能做强。“我从来不会刻意地留人。
如果他们认可公司的价值，自然是不会走的。要让员工认可你的理想，与你
有共同的奋斗目标，才愿意一起朝着共同的目标努力。”张霄说。

张冀鹏表示，聘用人才和选择合作伙伴道理相似，可靠最重要。他说：
“刚上岗的员工，经验不够丰富，但只要踏实肯干，用心做，会逐渐变成一个
可用之材。而那些耍滑头、急功近利的人，往往没过多久就会跳槽。”

成熟更重要
要具备应对风险的能力和总结失败的能力

张冀鹏认为，真正具有核心竞争力的公司要拥有创新性的产品和服务。他
说：“年轻人做事难免时有浮躁，忽视现实情况，在创业初期容易碰壁。所以要学
会放下面子，不要特别在意头衔等表面的东西。想要将一个企业做大做强，关键
是能够解决市场需要，要将自己的目标落到实处。”

张霄说：“初期创业时，大家脑海里会勾勒出美好的蓝图，其实这些想法很
虚幻。作为一名创业领导者，要具有切合实际的理想，愈挫愈勇的坚持，积极应
对困难的乐观心态。有人认为，赚取了一亿的项目叫成功，资本运作上市叫成
功。而我最看重的是做自己喜欢的事，不忘初心。”

吴偲越决定创业时怀揣着梦想。他说：“当时回国还没多久，自己比较浮躁，
除了一腔热血，什么都没有。”走在创业的道路上，经历挫折在所难免，两年的创
业经验让吴偲越
逐渐成熟起来，
他说，创业者要
有决策能力和全
局观念，这是和
下属最明显的区
别；其次要有被
人信服的观点和
想法，并能付诸
行动；最后要具
备应对风险和总
结教训的能力。

“90后”海归的

“90 后”，已经由海外学子的主体，逐步变
为海归创业舞台上的活跃力量，被称作创业者
中的“初生牛犊”。

回国后第一次创业
要过的坎儿还挺多

林之韵

韩木手持汽车复合材料发动机
盖，盖子轻到可以用两个手指夹起来。

张龙志经
常参加一些国
际性的会议、
活动，进行行
业交流，为公
司未来的发展
铺路。图为张
龙志参加巴菲
特投资理念研
讨会。

经验、人脉、决策能力和全局观、
令人信服的观点想法，并能付诸行动
——

创业标签创业标签

项目流产易导致创业失败

对于海归来讲，创业遇到的最大失败无疑就
是项目流产，有时候即使付出巨大的精力，稍有
不慎也会导致创业失败。

北京尚世同禾科技有限公司创始人张龙志曾
有过 3 次创业经历。他第二次创业是在美国读
MBA 后，加入了自己一直远程指导的一个研发
团队。这个团队为银行研发APP产品，但这个项
目只做了一年的时间。由于天使投资人对项目的
信心动摇，将股份卖给了投机公司。而投机公司
否定了产品路线，把产品做了拆分。因为项目的
流产，发展空间被压缩，张龙志退出了研发团
队，此次创业以失败告终。

韩木 （化名） 在创业的时候也遭遇过项目流
产。他最开始做的是汽车轻量化项目，内容是把
复合材料运用到汽车车身的制作中。如果项目成
功，可以使汽车重量减轻 30%，尾气排放减少
20%。由于项目投入过大，出现了资金链断裂。
但他不放弃对复合材料运用到车辆制作的想法，
继续研究。

要摘树上最近的果实

海归创业失败的原因很多，如项目落地困
难、商业运作规则不熟悉、相关政策的调整等。
其中一个原因就是设定的目标太大，给自己的压
力过重。

张龙志第二次创业虽然失败了，但那次的创
业蓝图和前景都很好。张龙志分析说，当时团队
同时为十几家银行做 APP 产品，信息太过繁杂，
用力过于分散，不容易把一个产品或者一个服务
做精准。同时，创业压力太大，使得团队人员后
期研发疲力。产品过多也使客户在挑选时眼花缭
乱，难以抉择，而使产品收益见效缓慢。最终导
致天使投资人转卖股份，项目失去支持。张龙志
由此认识到，创业公司由于初期资源少、人力和
资金较缺乏，必须做单点突破才能成功。所以，
在第三次创业时他把项目进行精简，把同时做十
几个产品减少到只做 4个产品。他说，其实，创
业公司并不是产品做得越多就越好。正确的理念
是把项目做得精而细，选一个小目标作为突破
点。这是更易于被市场接受和认可的比较好的模
式。他把这种理念带到现在这家公司，就少走了
很多弯路。

韩木也说：“去摘树上离你最近的果实，不
要找树尖上的，太高太远的你摘不到。”他在复

合材料应用汽车制作的项目无法实施后，将目标
锁定在了更小的交通工具——自行车上。韩木现
在正在做复合材料制作自行车的项目，也获得了
创业的初步进展。尤其赶上了国内共享单车的爆
发式发展，他相信，更轻便的自行车会有很大发
展空间。

在“踩坑”中稳扎稳打地创业

张龙志在创业方面取得了不错的成绩。他认
为：作为海归，学到国外的知识和经验，回国以
后有一个“洋为中用”的过程，以适应中国的环
境。国内外的国情、政策、市场机制、行业规则
和商业气氛不同，海归难免会有落差，也需要一
个适应期，需要亲身去摸索、去“踩坑”，没有
谁能一次成功，要在“踩坑”中成长，吃一堑长
一智。用一段时间来“软着陆”，分析自己的技
术、经验中哪些适合中国市场，哪些需要改造以
后才能用得上是十分必要的。

韩木认为，海归终归是要为国家做点贡献
的，早一点回国或晚一点回国都没关系。可以毕
业后先在国外工作、创业，再带着一定的经验回
国发展。他说：“如果在国内还不能发挥你的作
用，就说明你自身还有需要加强和调整的地方。
在国外工作几年，长一点本事。回国后量力而
行，一步步稳扎稳打地创业也很好。”

赵贝贝赵贝贝

高宇同 （左一） 在今年的哈佛中国
论坛上讲述自己创业经历，他认为“90
后”这一代拥有改变世界的可能性。

师钰奇 （右四） 带领自己的团队开
剧本研讨会，在轻松的讨论氛围里，他
们把自己写的剧本演绎出来，使剧本内
容更丰富。
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张冀鹏 （右二） 与客户谈如何将古村落改造成现代
化民宿的方案。

创业者总结失败经历：

还是从小目标做起吧
周焙霞

。


